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“军民产业融合系列调查”（上篇）

军民融合市场的门槛高吧？是
不是需要很强的人脉关系啊？军企
的需求有哪些啊？听说手续很难办
下来……

很多中小企业负责人虽然心中
对军民融合市场有着强烈的向往，
但同时也有很多困惑。进入这扇门
真有那么难吗？窍门又在哪里？

奥维通信军品事业部副总经理
王藏禹表示：“军民融合市场与企业
之间其实只隔了一层窗户纸，捅破
了天地宽。”

地方企业与部队的机制体制一
直是两套不同的体系，不熟悉对方
的运营模式，合作起来必然艰辛，要
知己知彼才能百战不殆。王藏禹在
来到奥维之前就是一名军人，并且
有着多年的军地合作经验。

“转业军人不仅熟悉部队的运
作模式，也了解部队的需求，更在部
队拥有众多人脉资源。利用部队改
革的契机，招募有专长的人才，让奥
维在军民融合市场上势如破竹。”王
藏禹说。

奥维通信副总裁陶林表示：“之
前我们不通门路，光办理手续就走
了很大的弯路，现在公司的军转干
部让企业少做了很多无用功。”

一开始，订单并不容易找，陶
林每天都要浏览一次各大军民融
合网站，希望能够找到合作机会。
每次合作也都小心翼翼，没有在民
用市场投标时的从容。但多次合
作后，陶林的观念慢慢转变了，合
作是平等的，能够拿到订单的核心
要素是核心的技术。只要技术领
先，产品质量过硬，合作项目自然
纷至沓来。

同样，领先的技术和优秀的产
品质量，让鞍山电磁阀股份有限公
司成了行业领军者，受到了军民融
合市场的青睐，也让刘玉华董事长
的自信心更足了。

以前都是刘玉华带头出去找市
场，那时候与对方负责人见面都会
准备好几天，但是合作后，鞍山电磁
阀的订单基本就没丢过，客户都成
了长期合作的伙伴。迈开步伐后，
让企业的军民融合之路更加顺畅。

“一开始都是人家怎么说，我们
怎么做，但是熟识了之后，我们会根
据需求提出更好的建议。现在很多
客户在下单前都会咨询我们的意
见，军品在企业产量中的占比也逐
渐加大。”刘玉华表示。

在岫岩县的崇山峻岭之中，鞍
山电磁阀的新厂房正在建设，预计
明年将实现投产，届时，企业将提升
一半以上的产能，来自鞍山的电磁
阀将会被安装在更多的军民合作项
目之中。

网罗部队人才、寻求技术
优势，弥补军企劣势、转变合
作思维，地方企业参与军民融
合市场大有可为——

地方企业
破冰融合市场要“迈开步”

搭稳平台 建准圈层 找准位置

军民产业融合需“破壁”共行
本报记者 唐佳丽 孙大卫

党的十九大报告将军
民融合发展战略列为国家
七大战略之一。 10月中
旬，中央召开有关会议，再
次强调要强化责任担当，
狠抓贯彻落实，加快推动
军民融合深度发展。

当前和今后一个时期
是军民融合发展的战略机
遇期，发挥军民融合对国
防建设和经济社会发展的
双向支撑和拉动作用，实
现经济建设和国防建设效
益最大化，有利于促进辽
宁供给侧结构性改革和新
旧动能转换，有利于推动
经济发展质量变革、效率
变革、动力变革，增强经济
创新力和竞争力。

辽宁作为我国的制造
大省、军工大省，在装备制
造、新材料等领域拥有雄
厚的基础优势，龙头企业
众多，科研力量雄厚，“发
展军民融合产业潜力巨
大，大有可为。”省委军民
融合办相关处室负责同志
表示。

近年来，省委、省政府
高度重视军民融合发展，
将其作为促进全面振兴的
重要抓手，加快构建军民
融合发展的组织管理体
系、工作运行体系、政策制
度体系，成立了省军民融
合发展委员会及办公室，
制定并出台了《辽宁省军
民融合深度发展“十三五”
规划》《辽宁省军民融合发
展战略实施意见》等政策
措施。

目前，辽宁相关单位
参与军民融合发展的积极
性不断增强，规模不断壮
大，现有涉军单位近 400
家，涵盖了航空、船舶、兵
器、电子、航天和核工业 6
个行业，一批具有军民融
合特色的产业集聚区基本
形成。

与此同时，我省也在积
极解决军民融合发展过程
中存在的一些问题，破解军
民二元分离结构，打破市
场、技术、信息等方面存在
的无形壁垒；搭建有效的军
民两用先进技术成果转化
和产业化的对接平台；解决
相关产业军民融合度不高、
资源统筹共享不够、协同创
新机制不完善、信息互通不
畅、技术标准军民通用性不
强等问题。

拓宽融合渠道，提高
融合层次，加深融合程度，
我省正在努力探索一条具
有辽宁特色的军民融合发
展之路。

李墨涵和王健志被一颗小螺栓“拴”在
一起快两年了。

李墨涵是沈阳智航智能系统有限公司的
总经理，王健志是沈阳飞机设计研究所的高级
工程师。2016年，在沈阳市皇姑区组织的一次
军民融合推介会上，航空工业沈阳飞机设计研
究所发布了王健志的科技新产品：智能螺栓。
从此，这颗小螺栓就将两个人“拴”住了。

初看上去，这颗神秘的小螺栓好像也没
有什么特别之处，仔细观察后会发现螺栓中

心有个直径 1毫米的小孔，小孔中藏着一种
叫作光栅传感器的高科技装备。

“就是这个装备，能及时发现金属疲劳问
题，提前消除应用设备上的事故隐患。”推进智
能螺栓市场化进程快两年，做市场的李墨涵和
记者聊起产品的科技含量时娓娓道来。

“研发智能螺栓，是要将其广泛应用在军
工产品上，但是它的民用市场前景也同样十分
广阔。”同样，搞科研的王健志如今分析起市场
来也挺专业，“目前看，国内电力、船舶、建筑、高

铁等行业，对它的需求量就达到25亿元。”
一项技术、两大市场，既为社会节省了

研发资源，也让军用技术得到广泛应用。回
首来时路，是谁牵了这条“红线”？

“政府部门搭台组织的军民融合需求对
接会，功不可没。”沈阳飞机设计研究所有关
部门负责同志说，“正是当初的推介会，破解
了军工企业和民企间信息不对称的‘壁垒’，
才有了今天的携手合作。”

近年来，像这样的对接推介活动在我省并

不鲜见。设立军民融合公共信息服务平台、组
织各类推介会、筹划为合作双方建立“朋友
圈”、搭建各类有效的对话渠道……以此为契
机，军工企业“打开门”，打通军用科技成果转
化过程中的瓶颈，寻找更多的市场机会，地方
企业“迈开步”，了解军工企业的配套需求，开
展有针对性的配套研发生产。

如今，我省正努力打破军民之间信息不
对称的无形壁垒，军企、民企携手同行，共促
融合发展的局面在我省初步形成。

8月14日，在位于鞍山市岫岩
满族自治县的厂区，鞍山电磁阀有
限责任公司董事长刘玉华向记者
介绍着产品陈列室中的一款阀门，

“能打破壁垒，成为军品，多亏咱厂
的老清扫队长。”

作为一家技术力量雄厚的专
业型企业，鞍山电磁阀的产品质量
和技术含量享誉军民两用市场。
但当年，由于市场等因素，效益并
不好，企业曾一度濒临破产。

一个偶然的机会，厂里的老清
扫队长宿忠革了解到某项公开的
军品需求信息，及时反馈给企业，
企业积极竞标并一举成功。

从此，鞍山电磁阀在军品市场
的名气越来越大，产品质量、企业
信誉被更多的用户认可，企业效益
也越来越好。

但是，对大多数企业来说，像
这样靠偶然机会、碰运气，很难破
除军民产业融合过程中的底数不
清、渠道不畅、技术标准不协调等
方面的壁垒，也无法从根本上纠正
各类职能“越位”“失位”等现象。

“在国家实施军民融合发展战
略的大背景下，我省努力加大政府部
门的引导力度，搭建各类行之有效的
服务平台，同时努力提高各级机构、
企业的观念认识。破除融合壁垒，促
进军民合作。”省委军民融合办有关
部门负责同志介绍说。

充分利用“互联网+”、云平台
等手段，促进军民信息渠道互联
互通，依托国家军民融合公共服
务平台，完善全省军民融合信息
采集、报送、查询服务体系；加强
本地技术产品对外推广，充分利
用国家军民融合成果展和中国军
民两用技术创新应用大赛等平
台，对外展示和宣传辽宁军民融

合发展的最新成果；通过组织开
展多种形式的专题交流活动加强
军民需求对接……

功夫下到，成果必然。随着
军民融合壁垒渐破，各类信息交
流通道的畅通，目标一致、志同道
合的朋友圈越来越大、参与方式
越来越多。

既能交流各自的需求，也能
提供有效的资源，“朋友圈”的建
立，直接促成王健志的智能螺栓

“军转民”。
金属疲劳破坏一向被认为是

飞机失事的祸首之一，业界一直都
在探索解决之道。王健志研发的
智能螺栓能够主动感知螺栓内部
各种受力载荷的数据，并反馈给工
作人员，使工作人员可以随时了解
螺栓的使用状况，因而为螺栓的维
护和更换等提供了科学依据，使提
前消除事故隐患成为可能。

“在2011年我就研究出了智能
螺栓成果并申报了专利，但直到
2016年，这个成果才开始进行市场
转化，这得归功于所里的‘朋友
圈’。”王健志的感慨，源自沈阳飞机
设计研究所举办的军民两用技术创
新应用大赛成果展、有关部门组织
的军民产业融合推介会。

正是通过这样的邀请“朋友圈
的群友”参加活动之举，他的研发成
果才能被李墨涵发现，二人终得携
手合作。

开辟通畅的信息通道，建立朋
友圈，有效对接了军民双方需求，直
接促进了我省军民融合产业的快速
发展。通过信息平台获取生产方
向、通过推介会达成合作……如今，
在我省，军民产业融合发展的相关
壁垒正被逐渐打破，军民携手发展
的前景更加美好。

解决军民二元结构分离的问题，必须破除“多头提需求、分
散搞对接、各自抓建设”等壁垒，职能部门要搭好桥梁——

建好朋友圈 搭好合作桥

渤海造船厂集团有限公司（以
下简称“渤船集团”）是中国船舶重
工集团公司旗下骨干企业之一，是
我国集造船、修船、核电设备、特种
电缆、大型钢结构等装备制造于一
体的大型现代化企业。2016 年年
底，中国船舶重工集团公司正式将
渤船集团的民用船舶建造部分进行
剥离，成立了渤海船舶重工集团有
限公司。

出生于1961年的段涤非，在渤
船集团工作了大半辈子，平日里，对
于生产计划、设备管理、成本控制等
业务，段涤非一向很自信。不过，调
到集团新成立的工程制造事业部
后，段涤非的心里多了点儿紧张，

“企业现在承接的许多项目，咱们以
前都没听过，更没见过。”

近年来，为了企业自身发展需
要，渤船集团大力开拓军民融合市
场，以军转民为切入点，充分借鉴军
工科研生产技术、生产体系、质保体
系和售后体系等领域优势，组建了
工程事业部和舰船修理部，作为集
团践行军民融合战略的关键力量。

海洋核动力发电平台、核动力破
冰船、特种船舶、民用核电装备、特种
电缆、大型特种钢结构……段涤非没
见过的这些新项目，大多是这两个
事业部“跑”市场得来的成果。

军对军，军工企业不用跑市
场。军转民，“跑市场”就成了这两
个部门必须学习的技能。

工程事业部经营科李海“跑市
场”的故事，在渤船集团很有代表
性。他用了不到半年时间，飞行里
数就达到了某航空公司VIP客户要
求，善于找市场和善于“跑”市场画
了等号。

如今，渤船集团的军民融合产
业已达到每年近 5 亿元的营业收

入。下一步，随着企业主动融入民
用核动力类船舶制造领域步伐的加
快，海洋核动力发电平台等项目的
开工建造，公司经济效益不但能进
一步提升，还将带动相关配套产业
的发展，预计到“十三五”末期，公司
军民融合产业营业收入将达到 20
亿元。如实现批量化建造，将带来
每年数十亿元的经济效益。

“一旦学会跑市场，在机会面
前，军企的优质资源和技术能力就
优势立现。”副总经理何堂定总结。

省委军民融合办相关负责人表
示，主动对接军民融合发展需求，主
动融入社会大市场，既是国企的担
当与责任，也是企业自身发展的需
要，更为企业未来发展带来保障。

去年年末，沈阳飞机设计研究
所用于民用增材技术研发的项目组
正式成立。增材技术也就是俗称的
3D 打印，应用于微小零部件、定制
配件等的效果良好。为了适应飞机
要求，他们在特殊材料的增材制造
上取得了突破，而这项技术同样适
用于非军品市场。一家位于深圳的
上市公司了解技术内容后，很快就
找了相应的市场，双方一拍即合。

“我们缺乏专业的市场人才，为
了能尽快地融入民品市场，寻找得
力的合作伙伴，事半功倍。”研究所
相关负责人表示。

同渤船集团、沈阳飞机设计研究
所一样，我省军工单位正在更广范
围、更高层次、更深程度上寻找更多
的与民企融合发展的机会，坚定不移
地走军民融合发展之路。如今，军民
产业融合的多重经济效应，正逐步显
现。截至去年年底，我省央属军工企
业完成工业总产值超过千亿元，形成
了以航空、船舶、核技术装备等为代
表的军民融合产业发展格局。

优势资源共享、紧密结合市场，就会激发无尽的创新活力，
催生一大批新技术、新产品、新产业——

军工企业要学会“打开门”找市场

提要

引子

鞍山电磁阀的工作人员正在组装产品。 本报记者 孙大卫 摄渤船集团生产的军民融合产品客滚船交付使用。 本报记者 唐佳丽 摄


